
ACTA H. CONCEJO MUNICIPAL DE SAN RAFAEL
SESIÓN ORDINARIA Nº 039

27 de Julio de 2022

En San Rafael, siendo las 09:05 horas, del día 27 de Julio de 2022, se da inicio a la sesión
ordinaria del H. Concejo Municipal de San Rafael, con la presencia de su presidenta, la Sra. Alcaldesa
doña CLAUDIA DÍAZ BRAVO, y la asistencia de los siguientes Sres. Concejales:

- Sr. Emilio Yáñez Moraga.
- Sr. Luis Moraga Durán.
- Sr. Basilio Pérez Díaz.
- Sr. Franco Garrido Ramírez
- Sra. Marcela Pacheco Molina.
- Sr. David González González.

TABLA DE LA SESIÓN.-
1.- Sanción Acta Anterior.

 Acta Sesión Ordinaria N° 38 del 20/07/2022
2.- Correspondencia Concejo.
3.- Acuerdos:

 3.1. Modificación Presupuestaria Municipal.
4.- Cuenta Sra. Alcaldesa.
5.- Incidentes.

Sra. Alcaldesa inicia la sesión en el nombre de Dios.

1. Sanción Acta Anterior.-

 Acta N° 38del 20/07/2022

H. Concejo Municipal aprueba por unanimidad.

2.- Correspondencia Concejo.-

No Hay.-

3.- Acuerdos.-

 3.1. Modificación Presupuestaria Municipal.

Sra. Belkys Perusina C., Jefe de Administración y Finanzas presenta la siguiente modificación
presupuestaria:

ESTIMACION MAYORES INGRESOS
03 02 Permiso y licencias 30.000.000

Sub total 30.000.000

DISMINUCIÓN DE EGRESOS
22 08 Servicios generales 3.000.000
22 04 Materiales de uso o consumo 1.300.000
24 03 A otras entidades públicas 1.875.000
35 Saldo Final de Caja 27.205.000

Sub total 33.380.000
TOTAL 63.380.000



AUMENTO DE EGRESOS
21 02 Persona a contrata 5.720.000
21 02 Personal a contrata 1.400.000
22 03 Combustibles y lubricantes 10.000.000
22 04 Materiales de Uso o Consumo 2.300.000
22 05 Servicios básicos 3.000.000
22 08 Servicios generales 11.810.000
22 12 Otros gastos en bienes y servicios de consumo 1.000.000
24 01 Al sector privado 500.000
24 03 A otras entidades públicas 18.750.000
31 02 Proyectos 4.400.000

Sub total 58.880.000

CREACION DE EGRESOS
31 01 Estudios básicos 4.500.000

Sub total 4.500.000
TOTAL 63.380.000

H. Concejo Municipal aprueba por Mayoría Absoluta de sus miembros, con el voto de
rechazo del Concejal Sr. Franco Garrido G.

SRA. ALCALDESA solicita la incorporación a la tabla ordinaria de un acuerdo de última
hora, lo que es aprobado por los Sres. Concejales.

 3.2 Aprobación Renovación Patente Alcoholes 2do. Semestre 2022.

 Roberto Alejandro Herrera Tapia
RUT N° 10.139.425-5
Restaurant Diurno
Los Maquis Sitio P, San Rafael.
"HAY RUITA"

Aprobada por Unanimidad.

4.- Cuenta Sra. Alcaldesa.-

1.- INFORME SOBRE LA SITUACION ACTUAL DE LAS MEDIDAS TOMADAS EN LA COMUNA DE SAN
RAFAEL POR EL BROTE DE COVID-19 (CORONA VIRUS), NOS ENCONTRAMOS EN FASE 2 DE “MEDIO
IMPACTO SANITARIO”,
- En la comuna se presenta un total de 2920 personas contagiadas con Covid-19, de las cuales hay
2879 de Alta, 25 Activos y 2 positivos (16 fallecidos, 0 hospitalizado y 0 en Residencia Sanitaria, 47
sospechosos)
- El total de personas vacunadas al 26 de Julio en la comuna: Del Covid-19: Coronavac 16.673, Pfizer
14.535, Pfizer Pediátrica 716, Cansino 535, Astrazeneca 1981, Moderna 912; Influenza: 5573
personas.
- En el Municipio tenemos 0 funcionario contagiado, y 0 funcionario con Alerta Covid. Durante los días
de hoy y mañana se realizarán 100 tomas de PCR.

2.- FIRMA DE COMODATO A JUNJI POR TERRENO DONDE ESTA UBICADO EL JARDÍN INFANTIL
LUCERITO, EN NOTARIA MOVILLO EL DIA LUNES 25 DE JULIO, CON EL DIRECTOR REGIONAL DE JUNJI
SR. ADOLFO MARTÍNEZ H.
- El terreno posee una superficie de 655 metros cuadrados, y el Comodato permitirá a JUNJI
desarrollar un proyecto para mejorar la construcción del actual Jardín Infantil Lucerito.
- El proyecto se comenzará a diseñar para ser ejecutado por fondos sectoriales de JUNJI.



3.- EL CONSEJO REGIONAL DEL MAULE APROBÓ EL PROYECTO “CONSTRUCCIÓN, AMPLIACIÓN Y
MEJORAMIENTO SEDE CLUB DEPORTIVO UNIÓN SAN RAFAEL”, POR UN MONTO DE $64.998.000.
- El Proyecto contempla la ampliación total de 75,68 m² y constará de 3 recintos: un salón de
reuniones, una cocina, un baño habilitado para personas con movilidad reducida.
- El mejoramiento de la sede incluye cambios de puerta, piso, cielos, y molduras; pinturas interiores y
exteriores; revestimiento de cubierta y aleros; aislación y tapacanes.
- Agradecemos a la Gobernadora Regional Sra. Cristina Bravo y a los Consejeros Regionales por la
aprobación de este proyecto que mejorará las condiciones de la Sede del Club Deportivo Unión San
Rafael.

4.- REUNIÓN CON LA SRTA. DINELLY PINO V., DIRECTORA DE MARKETING DE INVINA WINES, EL DIA
LUNES 25 DE JULIO, EN LA CUAL DIO A CONOCER EL PLAN DE SUSTENTABILIDAD DE LA EMPRESA
INVINA WINES, EL CUAL BUSCA GENERAR UNA ALIANZA COLABORATIVA CON LA COMUNIDAD.
- Invina Wines es una empresa fuertemente conectada con la comuna de San Rafael y es por ello que
desean generar una Alianza con el Municipio y participar de futuras actividades que se desarrollen en
la comuna, como Feria Costumbrista, plantación de árboles nativos en algún sector de la comuna a
definir, cursos de capacitación de "Cata de vinos", y otros.

5.- A PARTIR DEL DÍA LUNES 25 DE JULIO COMENZÓ A EJECUTARSE EL CONVENIO DE
COLABORACIÓN CON LIPIGAS, EL CUAL BUSCA BENEFICIAR A LAS FAMILIAS DE NUESTRA COMUNA
A TRAVÉS DE DESCUENTOS EN EL PRECIO DE LOS CILINDROS DE GAS LICUADO.
- Los descuentos son los siguientes:
• Cilindro de 5 kg $ 2.000
• Cilindro de 11 kg. $4.000
• Cilindro de 15 kg. $4.000
• Cilindro de 45 kg. $7.000
- Para obtener el descuento, los vecinos deben:
1.- Llamar al distribuidor autorizado, Patricio Inostroza. Contacto: +569 85458604.
2.- El Distribuidor solicitará RUT al usuario para generar el código único de descuento.
3.- Usuario recibirá código único de descuento en su celular.
4.- Cada usuario tendrá 2 descuentos mensuales.
Es importante recordar que el RUT que no esté en la base de datos de Lipigas debe acercarse al
Departamento Social de la Municipalidad a registrarse.

6.- REUNION CON EL SR. GONZALO MONTERO, DIDECO DE LA MUNICIPALIDAD DE TALCA Y EN
REPRESENTACIÓN DEL ALCALDE SR. JUAN CARLOS DIAZ, PARA OFRECER A LA COMUNA DE SAN
RAFAEL UN ADELANTO DE LA FIESTA DEL CHANCHOMUERTO.
- Esta Fiesta se desarrollaría en la Plaza de Armas de San Rafael el día Domingo 7 de Agosto a las 15.00
hrs., con una degustación de 200 porciones de cerdo. Además habrá un Show Artístico con Grupo de
Folklor y la actuación de Lalo Vilches.
- La colaboración de San Rafael será de Escenario, Amplificación, sillas, mesas.

7.- REALIZACIÓN DE UNA NUEVA VERSIÓN DE LA FERIA DE EMPRENDEDORAS, LOS DÍAS 30 Y 31 DE
JULIO EN LA PLAZA DE ARMAS, PREVIO A LA CELEBRACION DEL DIA DEL NIÑO-
- La solicitud fue realizada por Dirigentas de esta Asociación, a quienes felicitamos por las versiones
anteriores. Además se les informó que en el mes de Noviembre esta contemplado realizar una Feria
de Emprendedores, la cual sería apoyada por el Municipio con un Show Artístico con presupuesto de
la Asociación Cultural del Maule, esto si la Pandemia de Covid - 19 lo permite

8.- CELEBRACION DEL DIA DEL NIÑO EN SAN RAFAEL EL DIA SABADO 06 DE AGOSTO CON 2
ACTIVIDADES:
- 14.00 hrs. en la Plaza de Armas, la Agrupación “Los Pajarracos del Asfalto” de la Comuna San
Clemente, harán una presentación y muestra de motos y una caravana por la comuna, con entrega de
golosinas y paseos en moto.



- 16.00 hrs. Circo “Hágase Payasito” en el Gimnasio Municipal, con show de payasos, trapecistas y
titiriteros, con duración aproximada de 2 horas. Habrá al ingreso entrega de colaciones, globos,
pintacaritas.

9.- RESPONSO EN MEMORIA DE DON GUNTHER WETTKE PFEIFER, POR CONMEMORARSE EL 2°
ANIVERSARIO DE SU FALLECIMIENTO.
- Este se desarrollará el día Viernes 29 de Julio a las 10.00 hrs. en el Salón Municipal con funcionarios
municipales, salud y educación.

10.- EN EL PROXIMO CONCEJO MUNICIPAL, SE REALIZARÁ UN HOMENAJE A LA ALUMNA DE LA
ESCUELA SAN RAFAEL SRTA. JOAQUINA PEREZ, POR SER FINALISTA REGIONAL DE LA NUEVA
VERSIÓN DEL CONCURSO DE LECTURA EN VOZ ALTA DE CHILE, EN LA OCTAVA EDICIÓN DE "EL
PLACER DE OÍR" QUE CONVOCÓ ALREDEDOR DE 20.000 ALUMNOS Y ALUMNAS DE 3° A 6° BÁSICO
DE TODO CHILE.
- Se eligieron a 16 finalistas regionales, entre ellos la alumna Srta. Joaquina Pérez quien tendrá que
seguir compitiendo para llegar a la final Nacional.

11.- REUNION DIA 26 DE JULIO DE 2022 EN ALTO PANGUE TALLER DEL PLAN REGULADOR DE SAN
RAFAEL, REALIZADA EN LA ESCUELA DE ALTO PANGUE, POR PARTE DE LA EMPRESA SURPLAN LTDA,
DONDE PARTICIPARON 18 PERSONAS.
EL DIA DE HOY SE REALIZARA CON LA COMUNIDAD DE SAN RAFAEL A LAS 18:30 HORAS, EN EL
SALON MUNICIPAL.

Sra. Alcaldesa da respuesta a tres presentaciones efectuadas por escrito por el Concejal Sr. Garrido, a
saber:
 Respecto la situación de muro de contención en la Villa Bicentenario II, el cual presenta fisuras y

gritas y que solicita inspeccionar, cabe indicar que con fecha 31/01/2022, mediante el Oficio ord.
N° 76/2022, se oficio al Director del SERVIU Región del Maule, solicitando el envío de un
profesiona la terreno para verificar los problemas detectados en el muro de contención y se
ordene a la empresa constructora la reparación en el mas breve plazo.
Señala que esto se conversó con la directiva del sector, la que está en conocimiento de la
situación.

 Respecto al estado de la Ruta K-405, cabe indicar que con fecha 18 de julio de 2022, se envío por
parte del Director de Obras Municipales, correo electrónico al Inspector Fiscal del Contrato de
Conservación de la Ruta Sr. Rodrigo Gutiérrez, para que en forma urgente se requiera a la
empresa constructora efectúe mantención y reparación del pavimento de la RUTA K-405, dada la
gran cantidad de hoyos que generan enormes peligros para quienes transitan por el sector.

 Respecto al estado de tableros de cancha de basquetbol en el gimnasio municipal, se informa que
el día 06/06/2022 se llevó a efecto reunión con el Club Deportivo La Quinta Rama, en al cual fue
dado a conocer el estado de los tableros de los aros de basquetbol, solicitandose el cambio de
estos acrílicos que son de material especial, todo lo cual se está gestionando por la oficina de
Deporte.

5.- INCIDENTES.-

Sr. Basilio Pérez:

 Relativo al Convenio a celebrar del Gas Licuado, consulta y sugiere si la funcionaria a cargo de
efectuar las inscripciones en la base de datos, podría salir a terreno para que otras personas que
no puedan acercarse al municipio, puedan acogerse a los beneficios del Convenio con al empresa
Lipigas.

 Señalan en cuanto a una propuesta hecha en su primer periodo como Concejal, recuerda que
existen pocos espacios para hacer deporte. En este sentido, propone que se pueda evaluar el
cierre de calles en sectores de la comuna, para que niños y sus familias puedan realizar
actividades deportivas y recreacionales.



Sra. Marcela Pacheco:

 Informa que hay 2 luminarias en el sector de la Población Sur que se encuentran apagadas, lo
que ocurre en forma frecuente, aún cuando se ha arreglado.

 En el sector Población San Rafael, señala que recibió un llamado de unos vecinos del sector,
porque la compañía Eléctrica estaban podando y dejando las ramas de los árboles en una
altura sobre las luminarias, pero los trabajadores accedieron a cortar las ramas a una altura
inferior para prevenir nuevos cortes de energía. Agradece a los trabajadores de la empresa
contratista por acceder a esta petición y por su amabilidad.

Sr. David González:

 Da su bienvenida a la Sra. Alcaldesa, y señala haberse encontrado con comerciantes de la comuna,
los cuales le han preguntado respecto del remate de Fiestas Patrias.

Sra. Alcaldesa señala que esto habitualmente ocurre en los días cercanos a la quincena del mes de
Agosto, y que se espera esto se realice pronto.

 Señala que presentará su otro incidente, pero lo hará por escrito, por la delicadeza de la situación
a tratar.

Sr. Emilio Yáñez:

 Señala que en el sector de Pangue Abajo, cerca de la Escuela, hubo un problema con el
transformador, y por ello unas luminarias se mantienen apagadas en un tramo, por lo que
señala su preocupación y la de los vecinos para que se efectúe la reparación.

Señala que en el Callejón Don Arcadio, se arregló el camino con bastante material, pero este se
fue a los costados, por lo cual solicita poder esparcir el material hacia la zona central del camino.

 En el sector Maitenhuapi, señala que hay escombros y un basural que se está creando en torno al
río, solicita que esto sea revisado por el municipio y evaluar las acciones a seguir.

Sra. Alcaldesa señala que existe denuncia ante el Juzgado de Policía Local por parte de la
vecina del sector de nombre Evelyn.

Sr. Franco Garrido:

 Señala en relación a los microbasurales de la comuna, que hay artículos o enseres de hogar que
las personas los desechan, por lo cual solicita conocer cuando se va a efectuar la instalación de
contenedor para residuos mayores, por parte de la empresa de recolección de basura.
Sra. Alcaldesa indica que esto generalmente se solicita en el mes de agosto, posterior a las lluvias,
y que este año igualmente se hará.

 Relativo a la urgencia del CESFAM, debido a la alta demanda en invierno por aumento de
enfermedades, cree que es necesario que la Directora de este centro realice un estudio para
reformar e implementar la Campaña de Invierno, con disponibilidad de médico, dada la alta
demanda, y al menos para el próximo año pueda implementarse con dos profesionales médicos
para poder tratar los cuadros mas complejos, y así tratar a estas persona en la comuna, y evitar
que se tengan que dirigir a Talca.
Señala igualmente que quiere conocer como se está trabajando en el CESFAM con respecto a las
ambulancias y como se está haciendo la mantención preventiva de estas.

Sr. Luis Moraga:

 Consulta sobre caminos urbanos, tales como la Avenida Oriente, por lo que pide conocer en
que estado se encuentran estas vías y saber que ocurre con el Convenio que se iba a firmar.

 Señala que relativo a lo que se habló con el Concejo anterior, consulta sobre si se va a poder
dar inicio a una escuela de Deporte municipal.



Consulta sobre si la SECPLAN podría estudiar implementar o estudiar una futura cancha de
Paddle ya que hay hartas personas interesadas en este nuevo deporte.

Concejal Sr. Basilio Pérez felicita al funcionario municipal Sr. Luis Opazo por los proyectos ganados
en los fondos deportivos.

Siendo las 10:15 horas, se cierra la sesión.

Próxima sesión queda fijada para el día Miércoles 03 de agosto de 2022, a las 09:00 horas.

CLAUDIA ALEJANDRA DÍAZ BRAVO
ALCALDESA

CRISTIAN REYES BUSTAMANTE
SECRETARIO MUNICIPAL (S)


